








Boceto de la escultura El Palomar, que el
Ayuntamiento de Guadalajara asegura fueron
desarrollados por el arquitecto Luis Barragán,
en 1974. https://www.mural.com.mx/aplicacioneslibre/
preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=https://
www.mural.com.mx/polemizan-por-el-palomar-de-barragan/
ar2451534?referer=-
-7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--



$350, 000

Renovacion
baño del 1er Edil



CULTURA
Su informe señala un 133% de aumento del presupuesto de cultura
respecto al año anterior. No señala en qué se invirtió exactamente ese
aumento.
Será en el carrusel, en el gasto excesivo en obras monumentales como el
Pájaro de Fuego, el Puente de la Normal, El Palomar. No en la cultura que
llega a la ciudadanía directamente y que sirve para fortalecer la cohesión
social.



CULTURA
Presumen la remodelación del Centro Cultural Santa Cecilia y la asistencia
de niñas, niños y adolescentes a las Escuelas de Música.
Sin embargo, los maestros e instructores de música no cuentan con garantías
laborales y no hay disponibilidad de instrumentos musicales en las escuelas,
cada niña, niño o adolescente debe llevar su propio instrumento musical
para aprender, lo que deja excluidas a las personas que no cuentan con éstos.



CULTURA
Señalan la intervención mayor que han realizado en el Panteón de Mezquitán
y es verdad que han pintado, arreglado luminarias, canceles, baños,
crematorio y recogieron basura pero falta reforzar columnas, el cuidado de las
criptas, la fuente no está rehabilitada como se asegura en el informe y sobre
todo falta reforzar la vigilancia, los dos vigilantes con que cuentan no son
suficientes especialmente durante las noches. Además falta que el semáforo
peatonal de la avenida Enrique Díaz de León funcione.



CULTURA
Ensalzan los recorridos que realiza la Estudiantina Municipal, sin embargo se
trata de uno de los grupos artísticos del Gobierno de Guadalajara que
reciben mínimo apoyo.
Para hablar de presupuestos justos para cultura, uno de los elementos que
debería aportar el ayuntamiento es el apoyo a sus grupos artísticos quienes
requieren recursos para vestuarios, trajes, instrumentos, equipos de sonido,
plazas, honorarios, etc.



CULTURA
Señalan estar construyendo tres Centros Comunitarios Colmenas: el
de Balcones del 4 efectivamente está en construcción. Pero ni en
Rancho Nuevo ni en Oblatos existen actualmente construcciones de
este tipo. El Centro barrial de Rancho Nuevo fue remodelado en la
administración pasada aunque presumen ahora haberlo construido y
la Ex Hacienda de Oblatos, a pesar de que hace meses hice una
iniciativa para su conservación, no han iniciado trabajos.



IGUALDAD DE GÉNERO Y ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS
MUJERES

Promocionan y capacitan sobre el Protocolo para atender acoso y
hostigamiento sexual y laboral y señalan haber capacitado a más de 600
personas funcionarias pùblicas; sin embargo, no han sido capaces de
resolver un caso de acoso y hostigamiento sexual y laboral en más de un
año, a pesar de que lo he denunciado en varias ocasiones durante los
últimos meses. Ese es uno de los muchos casos que deben estar en
las mismas condiciones.



TRANSVERSALIZAR E INSTITUCIONALIZAR LA PERSPECTIVA DE
GÉNERO

Las políticas públicas y programas presentados por el gobierno y las
diversas áreas del gobierno municipal tienen poca o nula perspectiva

de género. ¿Para qué han servido las 11 unidades de género que
presumen en distintos espacios municipales? ¿Dónde está el trabajo
de transversalización e institucionalización que deberían ser prioridad

para el Instituto Municipal de las Mujeres?



TRANSPARENCIA
¿El Gobierno de Guadalajara una caja de cristal?

Opacidad, no puede ser juez y parte
Mi iniciativa para reformar el artículo 103 del Código de Gobierno del

Municipio de Guadalajara: “la Comisión de Transparencia, Rendición de
Cuentas y Combate a la Corrupción no puede ser presidida por regidores o
regidoras que formen parte de la Fracción Edilicia del partido del gobierno

en turno”, propiciaría una verdadera imparcialidad, independencia y
transparencia del Ayuntamiento.



ADQUISICIÓN DE BIENES Y SERVICIOS
Presumen que revisaron los procesos de adquisición de bienes y
servicios del Municipio, para robustecer la supervisión y vigilancia de
los procesos de compra gubernamental en el Gobierno de
Guadalajara. Sin embargo, la adquisición del carrusel nos muestra
la poca claridad y falta de cuidado en los procesos para adjudicar el
contrato a la empresa Architeinment  para adquirir el carrusel.



CABLEADO
Basta caminar por cualquiera de las calles de la ciudad para tener que
esquivar cables de manera que no nos ahorquen o levantar los pies para no
tropezar. El cableado cayendo de los postes sin que empresas de cable ni
gobierno se hagan responsables, ya han tenido víctimas con afectaciones
en su cuerpo o que han sufrido la muerte.
Tampoco nos explican dónde y cómo desecharán las toneladas de cable que
tendrán que quitar.



El Informe del Presidente inicia señalando: “..salir de la comodidad
de nuestras oficinas a la calle a conocer de primera mano qué es lo
que le duele a Guadalajara, a platicar con la gente para encontrar
soluciones en conjunto. “ Sin embargo este diálogo no es realidad
para muchos grupos que llevan sus demandas al Ayuntamiento. Uno
de esos casos son las y los adultos mayores del CDC 21, a quienes
les cerraron la puerta del Ayuntamiento y no les atendieron sus
demandas para pedir la conservación de su Centro de Desarrollo
Comunitario y se las volvieron a cerrar el día que presenté la
iniciativa para defender su CDC.



DIF
Servicios especializados para atender a personas con discapacidad
intelectual y otras discapacidades son muy importantes. Abrir un Centro de
Atención Integral para Personas con Trastorno del espectro Autista y
Discapacidad Intelectual requiere infraestructura pero también es
indispensable garantizar que se contará con personal especializado. En el
caso de este Centro sabemos que no cuenta con este tipo de personal y esa
era una de las razones por las cuales querían desaparecer el CDC 21, para
transferir al personal de ese CDC a este nuevo Centro, a pesar de que el
personal no cumplía con los requerimientos para la atención especializada.





VIVIENDA
“Ahora no construimos ciudades para que la gente viva sino para que se invierta en

ellas”. (Harvey, 2022)

Hablar de vivienda es hablar de un derecho humano fundamental. 
Ciudades como Guadalajara han visto cómo los intereses de grandes empresas
inmobiliarias, la corrupción y las malas políticas y regulaciones en el sector han

generado un proceso de gentrificación con el pretexto de modernizarse. 

Guadalajara actualmente experimenta un nuevo fenómeno: la financiarización de la
vivienda. La transformación de las viviendas en bienes, no solo como mercancía en los
mercados inmobiliarios, sino también en los mercados financieros.

La política de vivienda que ofrece el Ayuntamiento de Guadalajara es inaccesible,
excluyente, y no garantiza el derecho humano a la vivienda. En Guadalajara el ingreso
promedio es de $5,640 mientras la renta promedio es de $23,503 lo que hace que sea
prácticamente imposible acceder a una renta. Los especialistas afirman que la gente no
debería gastar más del 30% de sus ingresos en buscar dónde vivir. Eso no ocurre en
Guadalajara.

Por eso estamos trabajando distintas estrategias para afrontar los retos de la
financiarización de la vivienda y la gentrificación en Guadalajara, las cuales
presentaremos como iniciativas en las próximas sesiones de Cabildo.



¿Qué son los mercados
municipales de Guadalajara?



Mercados Municipales: Espacios públicos por rescatar a
favor de la Comunidad



Mercados Municipales: Guardianes de nuestras tradiciones



Mercados Municipales: Dignificar el espacio público



Mercados Municipales: Construcción de tejido social



Diseñando el Futuro de
los Mercados
Municipales de
Guadalajara



Mercados municipales, tianguis y comercio tradicional
Guadalajara apuesta por innovar la gestión gubernamental con un
nuevo impulso generacional que permita que los mercados
municipales continúen siendo ejes de centralidad social, cívica y
cultural del municipio.

Buscamos lograr conjugar la tradición más entrañable y
característica de los mercados municipales, los tianguis y el
comercio tradicional como espacios que propicien la integración
social a través de su vocación de servicio, nuevas tecnologías,
gustos y preferencias de los consumidores.

La renovación del formato del comercio de proximidad,
identificado a través de los mercados municipales, tianguis y
comercios tradicionales, nos permitirá desarrollar un modelo de
intervención para reactivar la dinámica comercial al interior de los
mismos.

1) Nuestra visión al Plan Municipal de
Desarrollo 2021 - 2024



Desarrollar políticas públicas y mecanismos
transversales que impulsen acciones a favor
de los mercados, tianguis y comercios
tradicionales.

2) Nuestro Objetivo al Plan Municipal de
Desarrollo 2021 - 2024



3) Estrategias para el Plan Municipal de
Desarrollo 2021 - 2024

L1.4.1. Regular y garantizar a través de la sistematización, el orden en la operación de los
tianguis y del comercio en espacios abiertos.

L1.4.2. Ordenar el comercio en la vía pública de manera que éste cumpla con la normatividad
local y se minimicen sus efectos negativos en el  entorno urbano.

L1.4.3. Renovar y fortalecer el mantenimiento a los mercados municipales,
incorporando elementos de accesibilidad universal, para mejorar su
seguridad, higiene y competitividad.

L1.4.4. Desarrollar políticas públicas y mecanismos intra y extra municipales,
de alcance transversal, que impulsen de manera gradual acciones a favor de
un sistema de mercados municipales y centrales de abasto.

L1.4.5. Ampliar el alcance transversal de la función de los mercados
municipales de Guadalajara para incentivar los empleos, el emprendimiento,
el turismo, la innovación, la salud, la interacción social, la recuperación de
espacios públicos, la protección del medio ambiente y la cultura.

L1.4.6. Desarrollar una visión estratégica de gestión para los mercados
municipales como líderes del comercio de proximidad.

E1.4.
Garantizar

la
operación

de
tianguis y
mercados



a) Programa “Consuma Local”, se apoyaron con dispositivos
electrónicos a 514 negocios, para recibir pagos con tarjeta.

b) Mercados San Juan de Dios, 347 apoyos emergentes por un
monto total de $9,470,000.00 mdp por el siniestro. 148 locales
rehabilitados por $87,000,000.00 mdp.

c) Se condonaron en diciembre 2021, el cobro de impuestos
municipales en tianguis y mercados municipales por Covid.

d)  APP “Mi mercado” en barrio piloto de Mexicaltzingo, y se
adquirieron bicicletas con kits de emergencias para entregar a
repartidores que formarán parte del programa con entregas a
domicilio.

e) Mantenimiento profundo a 7 mercados:
• M. Mexicaltzingo
• M. Mezquitán
• M. Ricardo Flores Magón
• M. Manuel M. Diéguez
• M. Reforma.
• M. Plutarco Elías Calles
• M. Manuel Ávila Camacho

4) Resultados Presentados en el Primer Informe de Gobierno



5) Congruencia en la
Gestión Municipal

¿Cuál fue el efecto positivo de las
actividades realizadas?

¿Cuál es la congruencia con el Plan
Municipal de Desarrollo?

¿Cuál es el retorno social de las
inversiones realizadas? (o es
¿retorno electoral?)



6) Acciones Urgentes

• Definir un “Atlas de Riesgos” para Mercados Municipales.

• Definir un presupuesto institucional inicial de por lo menos
$500,000,000.00 para el mantenimiento y operación de los 95
mercados municipales.

• Establecer una zona de amortiguamiento que limite la
instalación de nuevas tiendas de conveniencia (oxxo, 7/11, etc) y
supermercados.

• Establecer un sólido proceso de control en la gestión que realiza
la función de Mercados a favor de eficientar trámites, mejorar la
calidad del servicios y lograr transparencia.



¿De buenas a la Escuela?

En realidad, no.

De malas por el sobreprecio de los tenis que nos
costaron entre el 12 y el 18% más caros de lo que le
costaron a Zapopan, en ambos municipios se
solicitó el mismo modelo y al mismo proveedor.

Además, cabe resaltar que Guadalajara adquirió
más tenis que Zapopan.



Gasto en Publicidad
Política
Decidieron incrementar 44% los
gastos en Comunicación Social, en
lugar de invertir en servicios
médicos o acciones de impacto
social.

¡Así las cosas, importa más la
imagen que el contenido!



Gasto Discrecional

Al final del ejercicio 2021, hicieron transferencias
entre partidas más de 150 millones de pesos, sin
pasar por la aprobación del Cabildo.

Mejor pedir perdón que permiso.



Partida Comodín

Tiene partidas como la “otros servicios generales”
que cuenta con un techo presupuestario de casi 300
millones de pesos que le ha permitido al alcalde
sacarse de la manga compras como la del carrusel.

Por eso votamos contra el presupuesto en diciembre.



Comité de
Adquisiciones

El Comité es un rosario de irregularidades, han

aprobado compras SIN estudios de mercado, sin
validar la disponibilidad y el origen de los recursos,
arrendando bienes que hubiera salido más barato
comprar, dirigiendo sus licitaciones a un solo
proveedor y adquiriendo bienes a un precio
superior al de mercado, afectando a las finanzas
municipales.



Renta de Patrullas
• El tema de las patrullas es un caso paradigmático

de posible hecho de corrupción según el CPS.

• Se están rentando 290 camionetas, 100 motos,
40 scooters y 300 bicicletas por 792 millones de
pesos; a un valor que podría ser hasta tres veces
más cara que adquisiciones semejantes.

• Decidieron ocultar una suspensión para
modificar las condiciones de la licitación y así
favorecer a un proveedor.

• Aceptaron vehículos diferentes y con varios
meses de retraso.



C5

• El año pasado se gastaron casi 100 millones de
pesos para el C5 ubicado en el Mercado Corona
(se contrató la instalación de 52 puntos de
monitoreo con 209 cámaras y se habilitaron las
oficinas en el último piso del mercado).

• En 2022 volvieron adjudicar un contrato para el
C5, ahora por 167 millones de pesos (70% más
que el año anterior), pero solo para acondicionar
y mudar las instalaciones a un edificio en la
colonia Moderna, ni una sola cámara adicional
para la seguridad de las y los tapatíos.

¿Y la inseguridad pública? Pues cada días creciendo
en Guadalajara.



Seguro de Menaje

• No cubre inundaciones

• Costó 13 millones de pesos

• Se ha atendido únicamente 27 siniestros por un
monto total de $1,680,000.00 pesos

Mejor crear un fondo de ayuda para las personas
que se encuentren ante siniestros graves o que se
ofrezca como un servicio al momento de pagar el
predial y sobre todo se incluya inundaciones.



¿Y el aumento a los sueldos
de los Policías?

• Vimos que el Alcalde afirmó el aumento de alcalde.

• Aquí demostramos que desde la administración pasada
no se ha subido sueldos a policías, ni siquiera la
inflación.

¿Y los mil Policías al final del
Trienio?

• Una de las propuestas que hicieron era
que iban a contratar 1000 policías más.

• A un año se han contratado 200.

• A éste paso, durante los tres años sólo
llegaríamos al 60%



Recursos
adicionales
(467 MDP)

Además de comunicación
social:

• 12 MDP para gastos de orden
social y cultural (eventos).

• 56 MDP para CAABSA por la
inflación.

• 34 MDP para seguros.

• 5.5 MDP para gastos de
presidencia.



¿Y dónde está la
Contraloría?

Convalidando todo, no hay otra forma de
explicarlo.

Prefieren entretenerse persiguiendo
empleados que “checan” muchas veces o ver
“pequeños desvíos” y cierran los ojos para
los constantes “sobreprecios” que pasan
todos los días, de las cuales son testigos y
cómplices porque participan en los comités
de adquisiciones.


